

Ponencia del Sr. Ara Aivazian, Embajador de la República de Armenia en México

Foro Unión Económica Euroasiática y América Latina y el Caribe: Cooperación para una mayor integración regional

Ciudad de Panamá, 23 y 24 de septiembre de 2019

En primer lugar, quisiera saludar a todos los participantes y a la vez expresar nuestra apreciación a los organizadores de este importante evento.

Tomando en cuenta la limitante del tiempo, permítanme hacer las siguientes reflexiones:

- Desde hace ya casi tres décadas, después del fin de la Guerra Fría nos ha tocado vivir en un nuevo orden mundial que cambia de manera constante y acelerada, y cuya esencia son la integración, la interdependencia y la globalización sin precedentes. A pesar de esto, siguen vigentes las famosas palabras de Napoleón acerca de que la geografía es una sentencia que estipula las prioridades y el quehacer de cada país.

Consecuentemente, en este mundo interdependiente y globalizado nosotros seguimos siendo, natural e inevitablemente, los rehenes de nuestra propia geografía: cada uno con una percepción particular del mapa político mundial que, siendo una determinante sin embargo objetiva, impone limitaciones a la interacción proactiva entre las diferentes regiones del mundo y, específicamente, a los Estados pequeños y medianos. En este sentido, el Seminario que hoy nos reúne es sumamente importante pues nos empuja a reflexionar y a actuar de forma global y crea una plataforma intelectual y práctica que propicia el acercamiento de nuestros países y los respectivos bloques integradores regionales.

- Desde el 1 de enero de 2015, la membresía en la Unión Económica Euroasiática ha sido una de las prioridades del Gobierno de Armenia (junto con la cooperación con Rusia, EE. UU., UE, Georgia, Irán, China, India, Japón, las Américas, etcétera). La decisión de formar parte de esta flamante Unión se dio de manera orgánica y racional pues, históricamente, todos los miembros que conformamos este bloque hemos formado parte de un Estado común con lazos económicos, culturales y sociales, y con un excelente conocimiento recíproco. A lo largo de su existencia, la UEE ha mostrado impresionantes tasas de crecimiento del comercio mutuo y la diversificación de la estructura de las relaciones comerciales y económicas.
- Haciendo referencia al documento preparado para este Seminario titulado "Antecedentes y Justificación" donde se presenta a la UEEA como una potencia energética, quiero complementar con el siguiente comentario. No cabe duda de que en los años venideros la economía mundial y la geopolítica seguirán siendo definidas en forma significativa por los factores de la política de energía mundial. Es ahí donde destacan dos miembros de esta Unión, Rusia y Kazajistán, por sus enormes yacimientos de petróleo y gas. De forma paralela, nos toca vivir en una época post industrial que está caracterizada por cambios tectónicos a un ritmo súper acelerado, lo que significa que, en un lapso de una generación, dentro de veinte o treinta años, vamos a vivir en un mundo totalmente distinto. Esto quiere decir que la competitividad también toma un rasgo global y acelerado donde solamente los países que

puedan vislumbrar el mundo venidero serán capaces de superar los desafíos del futuro inmediato y encontrar su lugar bajo el sol. Es deber de las élites políticas, de los tomadores de decisiones, de los empresarios y de los círculos académicos, desde ahora, elaborar una visión de cómo va a funcionar su propio Estado dentro de los próximos treinta años. Quisiera destacar que, teniendo en común nuestra membresía a la UEE, cada país es muy diferente en su tamaño, en sus recursos naturales y en su conformación cultural, lo cual le da a cada miembro una ventaja comparativa que enriquece la dinámica interna y la atracción externa del Bloque.

- Mi país, Armenia, históricamente ha desarrollado la economía del conocimiento debido a la escasez de recursos naturales, el creativo capital humano armenio y nuestro ambiente geopolítico. No es casual que la primera computadora en la Unión Soviética fuera creada en Armenia. La lógica de desarrollo de evolución del mundo actual nos hace vislumbrar que los principales pilares de la economía venidera serán la educación, la digitalización y las altas tecnologías, ramas en las que Armenia presenta una ventaja comparativa dentro de la UEE.

Justamente durante nuestra presidencia en los órganos de la UEE, misma que asumimos desde el 1 de enero de este año, Armenia ha empujado la prioridad de otorgar gran importancia a la consolidación de los esfuerzos de las comunidades de tecnologías informáticas de los Estados miembros para desarrollar sectores económicos de alta tecnología e implementar plenamente la agenda digital de la Unión. Asimismo, mi gobierno otorga gran importancia a la digitalización de la economía; junto con nuestros colegas de la Unión, estamos trabajando enfáticamente para establecer una ciudad de ingeniería que estará abierta para todos los Estados del mundo.

El avance de Armenia en T.I. es debidamente reconocido internacionalmente y quisiera mencionar que del 6 al 9 de octubre de este año en Ereván, capital de Armenia, se celebrará el Congreso Mundial sobre Tecnologías de la Información en el que participarán representantes de empresas de renombre mundial en el sector de T.I.

- Quisiera hacer notar nuestro aporte en el área de la educación inteligente (*Smart education*) para el desarrollo de la Unión, que también podría ser de utilidad significativa para los países de Centro América. Particularmente por la iniciativa de la diáspora mundial armenia, hace unos años en mi país se creó el Centro de Innovaciones TUMO, que desde ya se ha convertido en una marca distintiva armenia en todo el mundo. Este Centro brinda educación en forma gratuita a chicos de todas las edades para el desarrollo de tecnologías creativas. El desempeño de este Centro ha sido tan sobresaliente que a petición de los líderes de Francia, Alemania, el Líbano y Georgia, hemos abierto filiales en sus respectivos países y hace solo un mes firmamos un Memorándum similar con instituciones educativas en Kazajistán.

Estoy convencido de que la experiencia que brinda este Centro podría ser extremadamente enriquecedora para sus respectivos países, tanto que abrirá y expandirá los horizontes para los jóvenes que tienen poco o nulo acceso a educación calificada, representando así una inversión en el futuro de sus países. Por último, pero no menos importante, existe en Armenia el programa por medio del cual se han establecido laboratorios de ingeniería que crean amplias oportunidades para que los jóvenes desarrollen sus conocimientos en robótica.

- Para concluir, quiero constatar que la flamante Unión que este año celebró apenas su quinto aniversario, ha atraído un interés global y ha establecido cooperación entre diferentes regiones, países y organizaciones del mundo. Así también, Armenia ha contribuido a la diversificación de nuestras relaciones económicas exteriores y a la ampliación de la cobertura geográfica de los Acuerdos de Libre Comercio de la Unión. Como resultado de la iniciativa del gobierno de mi país, hace unos meses entró en vigor el Acuerdo Provisional con nuestro vecino Irán que conducirá a la formación de un área de libre comercio con un mercado que representa 80 millones de personas. Esperamos que en la Cumbre del Consejo Económico Supremo Eurasiático que se celebrará en Ereván el próximo 1 de octubre, en conjunto con los líderes de Rusia, Bielorrusia, Kazajistán y Kirguistán, tengamos la participación de los líderes de Irán y Singapur.
- Finalmente, una vez más quiero expresar nuestro profundo agradecimiento a los organizadores y a todos los participantes de este interesante Seminario, mi confianza de que este encuentro tendrá continuidad en el futuro, así como invitar a los aquí presentes a realizar una visita al primer país cristiano del mundo, Armenia, para corroborar con su propia experiencia que la distancia geográfica no representa un impedimento insuperable y que sí tenemos que actuar en forma global ante los desafíos de este mundo cambiante.